
评论：目标既定，前景可期

肖建光长期从事交通运输服务行业，对交通

治堵、公共安全、老城改造等方面的问题比较关

注。他说，听了市长麻胜聪代表市政府所作的

《政府工作报告》后，备受鼓舞，深受启发。

2017 年，市政府立足我市实际，以十大责任

捆绑攻坚行动为主载体，着力兴实业、强创新、优

环境、惠民生，全市经济稳中向好、社会和谐稳

定，向人民群众交出了一份满意的答卷。具体体

现在五大方面：产业转型，科技创新大推进；团块

拆改，项目建设大带动；文明创建，平安建设大提

升；体制机制，深化改革大突破；环境整治，民生

事业大改善。这些改革发展惠及全市人民，成果

取得实属不易，充分体现了市委、市政府高超的

战略谋划力和精准的战术推进力。

“政府应该始终走在为民办实事的路上，没

有最好，只有越做越好，让老百姓享受政府带来

的更多红利。”肖建光说，下一步希望政府在交通

治堵、公共安全、老城改造、产业高端化、企业转

型升级等方面不断努力奋进，满足新时代背景

下，打造至美瑞安发展。

肖建光 办好民生实事 创造美好生活环境
名片：人大代表、市长途汽车运输公司总经理

说起今年的政府工作报告，李作俊振奋不

已 ：2018 年 我 市 在 科 技 创 新 上 求 突 破 ，目 标 新

增 高 新 技 术 企 业 50 家 、科 技 型 中 小 企 业 120

家 ，新 增 发 明 专 利 申 请 企 业 230 家 ，科 技 活 动

经 费 支 出 总 额 增 长 18% ，新 产 品 产 值 增 长

25% ，高 新 技 术 产 业 增 加 值 增 长 9% ⋯⋯ 这 些

目标都极大鼓舞了企业家的创新创业激情。

近 年 来 ，科 尔 泵 业 始 终 坚 持 从 科 技 研 发 、

产品创新中求发展。据统计，目前该企业拥有

核心技术发明专利 6 项，实用新型专利 53 项。

其 中 获 科 技 型 中 小 企 业 创 新 基 金 1 项 ，“ 十 二

五 ”国 家 科 技 计 划 项 目 1 项 ，省 内 首 台（套）项

目 2 项 ，省（部）级 科 技 奖 3 项 ，承 担 省 重 大 专

项 3 项。

在 自 主 研 发 的 同 时 ，科 尔 与 浙 江 大 学 、中

国石油大学、浙江理工大学、江苏大学、中科院

院士工作站开展了深度的产学研合作。

“ 科 技 创 新 引 领 企 业 发 展 ，这 是 我 们 一 直

倡导的企业理念。”李作俊说，希望政府引导建

立 以 企 业 为 主 体 的 产 学 研 深 度 融 合 的 创 新 体

系，为企业与大专院校科研院所的深度合作牵

线 搭 桥 ，为 企 业 科 技 创 新 提 供 人 才 支 持 ，用 科

技 引 领 企 业 发 展 ，全 面 提 升 企 业 的 技 术 水 平 ，

研 制 生 产 出 高 科 技 、高 附 加 值 的 产 品 ，助 力 企

业做大做强。

李作俊 实现产学研深度融合 提升企业技术水平
名片：人大代表、浙江科尔泵业股份有限公司董事长

企 业 作 为 经 济 发 展 的 基 石 带 动

瑞 安 经 济 的 发 展 ，企 业 家 们 身 体 力

行 ，正 在 用 他 们 的 实 际 行 动 践 行 和 推

动瑞安的发展。

新 时 代 新 梦 想 ，绝 不 是 轻 轻 松 松

就 能 实 现 的 ，必 须 克 难 攻 坚 ，久 久 为

功 。 在 经 济 发 展 的 道 路 上 ，我 们 必 须

要 将 创 新 放 在 首 位 ，在 科 技 创 新 上 求

突 破 ，树 立 智 能 制 造 新 品 牌 ；要 将 把

创 新 突 围 的 路 子 坚 持 到 底 ，推 进 科 技

创新、改革创新、治理创新，加速创新

崛起。

站在 2018 年的新起点，聆听两会

声 音 ，我 们 深 切 地 感 受 到 一 种 奋 斗 创

业 的 激 情 ，干 劲 无 限 生 发 。 目 标 已 经

明 确 ，战 鼓 已 经 擂 响 。 我 们 要 主 动 适

应 经 济 发 展 新 常 态 ，践 行 新 发 展 理

念 ，以 深 化 供 给 侧 改 革 为 主 线 ，以

“产、城、人”融合为路径，在改造传统

产 业 和 培 育 新 兴 产 业 上 更 快 一 步 ，坚

持 稳 中 求 进 ，强 化 创 新 驱 动 ，培 育 壮

大 新 动 能 ，确 保 经 济 平 稳 健 康 发 展 和

社会和谐稳定。

（李雅）
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■记者 潘敏洁 林长凯

1 月 21 日，市政协十三届二次会议和市十六届人大二次会议顺利完成各项预定议程，胜利闭幕。这次市“两会”科学规划了 2018 年的目标任务与重点，蓝图鼓舞人心，催人

奋进。2018 年是贯彻党的十九大精神的开局之年，也是改革开放 40 周年。我们必须把握新形势，以高站位、新视野、大格局推动瑞安改革发展。走进新时代要有新目标，当好

“高质量发展”的排头兵，突出“破、立、降”，推动质量变革、效率变革、动力变革，不断增强经济创新力和竞争力。

2018 年，我市将在高质量发展上求突破，坚持改造传统动能和培育新动能“双轮驱动”，坚持产业大平台与特色微平台“双向发力”，坚持领军企业与成长型企业“双头并进”，

树立现代化经济体系新目标。

我市众多的企业家有的以市人大代表、政协委员的身份参加，有的列席大会，聆听了政府工作报告。面对这样一个新目标，新的经济发展形态，潘基础、李作俊、陈晓宇、吴

云、肖建光、张美莲等知名企业家向记者畅谈了他们对我市今后发展的建议和参会感想。

当好“高质量发展”的排头兵
增强企业创新力和竞争力

我市企业家为瑞安发展建言献策

潘基础认为，市长麻胜聪代表市政府在市十六届

人大二次会议上做的《政府工作报告》，坚持了高质量

发展、创新发展、融合发展的主线，高起点谋划了瑞安

总体发展目标和战略，同时部署的 2018 年“八破八

立”的重点工作任务，非常贴近瑞安的实际情况。

“这些战略与任务如果都能按照政府工作报告要

求说一件、干一件、成一件，瑞安的经济、城市、社会发

展必将迎来‘蝶变’。”潘基础说，要实现瑞安的“蝶

变”，关键是要全市上下形成共识，坚持下实招，做实

功，务实效，抓好政府工作报告的落实。

潘基础说，瑞安在2006年培育出了温州第一家

民营 A 股上市公司“华峰氨纶”。但十多年过去了，

仍仅此一家，由此可以看出瑞安经济发展综合实力

还不够强大。他建议，我市始终要坚持把产业发展

作为产城人融合发展的立足点，把上市公司培育作

为产业发展的主抓手。一方面，要加快推动现有传

统产业高端化发展，并向平台集聚，加快汽车零部

件生产向新能源汽车和智能汽车系统制造转型，机

械电子向智能装备制造转型，高分子合成材料向新

材料转型，传统轻工向高端时尚产业转型。另一方

面，要务实高效推进新兴产业发展，通过实施瑞籍

人才回乡创新创业计划、创二代企业家培育计划等

途径，实现产业“蝶变”。

潘基础表示，无论是传统产业提升，还是新兴产

业培育，都依赖于良好营商环境的打造。这包括产业

平台配套措施建设，以及政府与企业的“亲清”关系氛

围的营造。他建议以改革40周年为契机，再兴改革

热潮，强化政府担当，激发企业活力，再创瑞安辉煌。

潘基础 坚持把产业发展作为融合发展的立足点
名片：人大代表、浙江华峰氨纶股份有限公司总经理

针对当前社会上流行的小额现金贷现象，吴云深

感忧虑。“小额现金贷具有实时、快速特点和方便灵活

的借款与还款方式，且经营主体多为个人，无任何资

质，有些甚至是挂羊头卖狗肉，名目繁多的服务费、运

营费、逾期费和滞纳金等。”她说，其存在利息极高、隐

蔽性极强、套路合法化、催讨方式繁多等问题，因此滋

生了很多社会治安问题。

吴云表示，希望市金融办应对我市从事现金贷业

务的主体进行全面调研，从整体上了解我市现金贷业

务的规模和涉及人数，并加大监管力度；公安机关对涉

及“套路贷”的借款行为和金额达到定罪标准的，应按

照合同诈骗依法追究其刑事责任。

此外，外卖小哥安全驾驶也是吴云关注的民生热

点。“看到送餐小哥在红绿灯前抢行、骑上机动车道、超

速、逆行等，都为他们捏一把汗。”吴云建议出台行业服

务标准，适当提高每单报酬，设置每天骑行距离和接单

上限，细化评价系统、奖惩制度。抓住源头，从严执法，

不定期对外卖小哥开展交通法规培训，加强交通安全

和城市公德心的教育；从严整治电动车类出行工具，使

外卖服务在追求速度的同时，还要以安全驾驶、遵规守

纪、文明行车为前提。

吴云 加大监管现金贷业务 重视资金安全
名片：政协委员、浙江邦泰机械有限公司总经理

近年来，我市一些优质成长型企业外迁现象

严重，我市产业基础出现了断层现象。“其实企业

发展最主要的资源是资金和生产用地。”陈晓宇

说，但是土地政策与客观因素导致我市本土优质

成长型企业的土地生产要素问题无法得到满足，

以致不少企业无奈外迁，进一步造成优质企业的

流失，影响我市的产业基础。

如何让传统制造业保持持续发展的态势，壮

大我市基础产业的转型升级力度，关键在于加大

对本土成长型企业的扶持力度。

陈晓宇建议政府，对产业进行系统调查分

析，制定行业发展整体规划，尤其是对成长型企

业的用地需求进行提前规划，在可供给的土地总

量中，合理分配各行业发展所需的工业用地，优

先考虑成长型企业。

同时，针对产业基础特征，适当降低入产业

园的标准，在资源分配上最大程度地保证本土成

长型传统制造业的发展需求。此外，基于我市良

好的产业基础及民间资金优势，希望市政府着眼

本土优质成长型企业发展，寻求招商引资与本土

基础产业发展的平衡点；平衡新兴产业和传统制

造业的产业定位，加大对成长型传统制造业的扶

持力度。

“加快丁山三期产业园的建设，及早实现存

量土地投入市场，为我市经济建设提供资源保

障。”陈晓宇建议，丁山三期产业园尝试分步建

设，分批投放，争取围垦一批，投放一批。

陈晓宇 扶持成长型企业 让产业保持持续发展态势
名片：政协委员、浙江力诺流体控制科技股份有限公司董事长

近年来，我市为了振兴瑞安实体经济，出台了一

系列的扶持实体企业的优惠政策，对瑞安的经济发展

起到了巨大的作用，也全面提振了企业家做强做大实

体经济的信心和决心，极大激发了企业家的动力。

“在实际操作过程中，出现了有的政策未予落实，

有的政策兑现时添置了前置条件。”张美莲说，希望

政府对已出台的优惠政策要全面梳理一次，对未落实

兑现的优惠政策，全面予以落实兑现。严格按规定兑

现政策，优惠政策前置条件公开透明。同时，加强优

惠政策的宣传力度，加强对政策的宣传、讲解、培训；

并将政策分门别类公布在专门网站上，以便于企业

查阅。

此外，作为一名普通市民，张美莲深觉餐饮行

业油烟污染问题日益突出。“油烟味呛人、脏水横流

污染路面等种种扰民和污染环境问题，已经严重影

响到居民的健康生活。”张美莲说。

张美莲建议，加强对餐饮店油烟排放的监督管

理，对向下水道直接排放油烟及脏水污染路面的饮

食店进行整改；加强监督管理力度，对不符合排放

标准，或拒不整改的餐饮店应坚决予以取缔；严格

审批环节，在餐饮服务许可审批过程中，将餐饮服

务店使用机械排风及油烟过滤的高空排放排气装

置作为行政许可的前置条件，不符合条件的不予许

可。

张美莲 梳理落实优惠政策 助力企业发展
名片：政协委员、凯瑞特阀业有限公司总经理


